

Le jeudi 14 novembre 2024

En Écosse, au Pays de Galles et en Irlande

Loïg Chesnais-Girard resserre les liens de coopération avec les nations celtes

Pour son premier déplacement en Écosse depuis la signature de l'accord de coopération en 2023, Loïg Chesnais-Girard a présidé le groupe de contact avec le Royaume-Uni, dans le cadre du Comité des Régions, le 11 novembre. Il s'est également entretenu avec le Premier ministre John Swinney au sujet des énergies marines renouvelables, de l'hydrogène et des Bretons du monde, la diaspora bretonne.

Accompagné de Stéphane Perrin-Sarzier, Vice-président Europe et International, le Président de Région s'est ensuite rendu au Pays de Galles et en Irlande, pour consolider les liens avec les territoires celtes.

À Cardiff, il a rencontré la Première Ministre Eluned Morgan (*photo ci-dessous* © *First Minister of Wales*), et célébré 20 ans de coopération avec les acteurs culturels et économiques locaux. À Dublin, après une rencontre avec Seán O'Fearghaill, Président du Parlement, Loïg Chesnais-Girard a assisté à la remise à Michael Daniel Higgins, Président de la République, du collier de l'Hermine, distinction honorant les personnalités ayant œuvré pour la Bretagne, son identité et sa culture.

Bretagne - Pays de Galles, 20 ans de partenariat

Que de chemin parcouru depuis la signature du premier accord officiel de coopération entre la Région Bretagne et le gouvernement du Pays de Galles, en 2004 ! Au-delà des visites institutionnelles de haut niveau, les échanges se multiplient dans de nombreux domaines, de la culture à l'agriculture, en passant par l'économie.

Un financement innovant

Les deux institutions expérimentent un **dispositif inédit de financement conjoint**. Concrètement, un projet de coopération soutenu par la Région Bretagne peut être soutenu également par le Pays de Galles. Premiers bénéficiaires : les **universités de Rennes (antenne de Lannion) et Cardiff**, qui travaillent ensemble sur des sujets de **cybersécurité**.

Dans ce domaine, il est à noter qu'une délégation galloise participera, du 18 au 21 novembre, comme chaque année, à l'European Cyber Week (ECW), à Rennes.

Relancer la mobilité des jeunes

Mise à mal par le Brexit, la coopération en matière de mobilité des jeunes est relancée par un **plan d'action Bretagne / Pays de Galles signé en mars dernier**. Deux partenariats prennent forme, qui impliquent les **lycées René-Cassin de Montfort-sur-Meu** et Anita-Conti de **Bruz**. Des enseignants de ces deux derniers établissements ont participé au voyage officiel cette semaine.



La culture tisse des liens

Entre le Pays de Galles et la Bretagne, les échanges culturels sont constants. Parmi les points d'orgue de cette coopération, des **concerts communs** ont réuni l'Orchestre National de Bretagne et le BBC National Orchestra of Wales. Le dernier a été donné en avril dernier à Rennes. Des échanges ont également lieu entre le réseau Art contemporain en Bretagne, représenté à Cardiff cette semaine, et le réseau gallois VAGW (Visual Arts Group Wales).

Bonnes pratiques agricoles

Le Pays de Galles et la Bretagne partagent une même vision d'une **agriculture durable**. Une association d'agriculture paysanne des Côtes d'Armor a ainsi pu se rendre, avec le soutien de la Région, chez des homologues gallois pour échanger sur les bonnes pratiques d'**élevage ovin**, secteur primordial au Pays de Galles.

SERVICE PRESSE

02 99 27 13 54 | presse@bretagne.bzh

Odile Bruley (06 76 87 49 57) | Sylvain Le Duigou (06 42 32 13 57) | Aymery Bot (07 50 12 41 30) | Sébastien Jédor (06 22 49 94 69)

www.bretagne.bzh/espace-presse  [@bretagne_presse](https://twitter.com/bretagne_presse)

... / ...

Bretagne - Irlande : une coopération récente qui fourmille de projets

Les liens entre la Bretagne et l'Irlande sont anciens : un fonds culturel et linguistique commun, plusieurs vagues d'émigration irlandaise en Bretagne, et, plus récemment, de très nombreux jumelages : une centaine ! Sans parler des échanges culturels : le Festival Interceltique de Lorient, par exemple, ne serait pas le même sans les innombrables groupes irlandais qui s'y entendent pour mettre l'ambiance !

La coopération institutionnelle, plus récente, découle de l'**accord signé lors du Forum celtique organisé par la Région, en août 2023, à Rennes**. Une coopération jeune, donc, mais déjà dynamique. Car depuis le Brexit, la péninsule bretonne devient, pour l'Irlande, la principale porte d'entrée maritime vers l'Europe.

Autant de raisons qui ont conduit **Loïg Chesnais-Girard à rencontrer les acteurs de la coopération et la diaspora bretonne**, cette semaine, en Irlande.

Universités

Le Brexit ayant entraîné la sortie du Royaume-Uni du programme Erasmus, l'Irlande est devenue depuis très courtisée par les étudiants.

La Bretagne avait pris les devants, en signant, en août 2021, un **accord entre les 4 universités bretonnes et 3 universités irlandaises** (Cork, Limerick et Galway), pour une durée de 5 ans.

Chacune des parties s'engage à faire émerger des **projets de recherche conjoints**, à favoriser les **mobilités**, à conduire des **programmes allant vers un double diplôme**.

Cette entente pourrait aussi permettre l'accès mutuel à des équipements, travaux scientifiques, formations professionnelles ou stages en entreprise dans des

domaines prioritaires : agriculture et nutrition, mer et littoral, numérique et cybersécurité, santé, environnement et développement durable, histoire et culture celtiques...

Énergies marines renouvelables

Bretons et Irlandais proposent la **création d'un "cluster Atlantique" pour l'éolien offshore flottant**, pour identifier leurs besoins, réfléchir aux coopérations et aux formations dans ce domaine stratégique.

Transports

Les liaisons passagers comme fret entre ports irlandais et français ont fortement progressé, passant de 12 à 50 par semaine. En Bretagne, une offre de **billets combinés train-ferry** permet de simplifier les démarches des passagers qui empruntent la ligne directe Roscoff-Cork, opérée par Brittany Ferries.

Culture, patrimoine et diaspora

En matière de patrimoine, une coopération est à l'étude sur les **mégalithes**, une richesse partagée entre les deux territoires.

Des acteurs de l'**audiovisuel** breton souhaitent aussi s'inspirer du succès de la chaîne publique gaélique TG4, qui propose aussi bien des séries que des documentaires et des spectacles.

La politique de **soutien de la Région Bretagne aux Bretonnes et Bretons du monde** a permis de diversifier les événements organisés tout au long de l'année par la diaspora, y compris la Fête de la Bretagne. Des opérations ont notamment été organisées à l'occasion de la Chandeleur et de la fête celtique d'Halloween.

Le Président Michael D. Higgins distingué du collier de l'Hermine

Fondée par le duc de Bretagne Jean IV en 1381, la distinction du collier de l'Hermine est de nouveau décernée depuis 1972 à des personnalités bretonnes et étrangères qui ont contribué au rayonnement de la Bretagne. Des dizaines d'artistes, poètes, écrivains, sportifs, juristes, acteurs de la société civile et entrepreneurs l'ont reçue, à l'image de l'ancien président catalan Jordi Pujol, des auteurs et historiens gallois, Gwin Griffith, Micheal Jones, Rita Morgan-William et plus récemment, du professeur irlandais Eamon O'Ciaseain.

À l'occasion de la visite de Loïg Chesnais-Girard à Dublin, l'Institut culturel de Bretagne a tenu à distinguer le Président irlandais pour son action en faveur de la langue et de la culture irlandaises, des cultures celtes et en particulier de la langue bretonne. En août 2021, Michael D. Higgins, qui est aussi poète, avait souligné auprès d'Emmanuel Macron que « *la langue irlandaise était la source et un élément fondamental de la culture irlandaise, de*



même que le breton est une partie importante de la culture française, et un lien avec la nôtre.

Le collier, lui-même, remis par la chancelière Lena Louarn, est l'œuvre de l'atelier Pierre Toulhoat, connu pour son travail d'inspiration bretonne et celtique (photo © Présidence d'Irlande).